



Association
Régionale
pour l'**E**tude
de l'**H**istoire
de la **S**écurité **S**ociale

Siège : 2 r du doyen Jacques Parisot
54500 Vandoeuvre-lès-Nancy
Secrétariat : 11 r d'Auxonne 54000 Nancy
06.73.56.45.08 arehssgrandest@gmail.com

c n a h e s

conservatoire national
des archives, de l'histoire
de l'éducation spécialisée
et de l'action sociale

Délégation GRAND EST
Alsace Champagne-Ardenne Lorraine
11 r d'Auxonne 54000 Nancy
06.73.56.45.08
cnahes.grandest@gmail.com

Deuxième journée du Colloque AREHSS-CNAHES **« Les pauvretés d'hier, d'aujourd'hui... et demain ? »**

RAPPEL DU TRAVAIL ENGAGÉ **ET ENJEU DE CETTE 2^{ème} JOURNÉE**

Jacques BERGERET

Délégué régional CNAHES Grand Est ; Secrétaire AREHSS Grand Est
(assure l'animation de la journée)

Nancy - 07 Novembre 2023

Salle des délibérations du Conseil Départemental de Meurthe-et-Moselle

Merci Yaël TRANIER, pour votre accueil et l'attention que vous avez porté en réalité depuis des mois, en qualité de Directeur Général Adjoint aux Solidarités, aux travaux préparatoires de cette journée. Merci de transmettre à la présidente Mme. Chaynesse KHIROUNI nos remerciements pour l'aide apportée par la collectivité départementale.

Mesdames, Messieurs, chers amis, à mon tour de vous souhaiter la bienvenue au nom d'Henri Molon, le président de l'AREHSS ici présent, et de Bernard HECKEL, président du CNAHES qui ne peut être parmi nous aujourd'hui ; deux associations d'histoire qui ont décidé de faire en sorte qu'on parle davantage dans l'espace public des questions de pauvreté.

On avait décidé cela avant la pandémie du Covid. Et depuis le Covid, je crois que tout le monde est d'accord qu'il faut sérieusement reprendre cette question-là à fond.

On a éclairé le sujet d'un point de vue historique, comme il convient à ces deux associations d'histoire, lors de la première journée qui se tenait ici, le 12 janvier 2022, et qui était entièrement retransmise en direct¹.

Les deux associations d'histoire n'ont pas compétence particulière sur les questions de pauvreté. Et là-dessus, on doit faire preuve d'humilité par rapport à beaucoup de gens qui sont ici présents, qui, eux, se coltinent jour après jour les réalités, on va dire, de ce désastre.

¹ Les actes de cette 1^{ère} journée sont accessibles dans l'espace dédié au colloque dans les pages régionales Grand Est du site cnahes.org

Je vous rappelle que ce colloque en plusieurs temps est largement soutenu car il a été ouvert le 12 janvier 2022 par :

- **Mme. Chaynesse KHIROUNI**, Présidente du Conseil Départemental de Meurthe-et-Moselle ;
- **Mme. Muriel COLOMBO** Vice Présidente aux solidarités, représentante de M. Mathieu KLEIN, maire de Nancy et de la Métropole du Grand Nancy ;
- **M. Jean ROTTNER Président de la Région Grand Est**. On a changé de président, mais le Conseil Régional est toujours avec nous ;
- **Mme. Laurence CANTERI**, Vice-présidente du conseil de la vie universitaire de l'Université de Lorraine, représentant Pierre Mutzenhardt, Président de l'Université de Lorraine.
- **Mme. Anoutchka CHABEAU**, Commissaire à la lutte contre la pauvreté, représentant Josiane CHEVALIER, préfète de la région Grand Est.

En clôture de la 1^{ère} journée de ce colloque en plusieurs temps, nous nous sommes engagé avec les organismes volontaires dans un travail visant à donner la parole à ceux qui sont directement confrontés à la pauvreté parce qu'ils détiennent une part essentielle de l'expertise concernant les diverses formes de pauvreté, tout simplement parce qu'ils les vivent.

De cette place, ces personnes sont les plus qualifiées :

- d'une part, pour faire savoir ce qu'il y aurait, de leur point de vue, à améliorer dans les services et les fonctionnements associatifs qui les accompagnent ;
- d'autre part, à partir de leurs expériences trop souvent de survie, pour suggérer et construire à leur niveau et avec l'aide de leurs accompagnants bénévoles et salariés, des solutions qui gagneront à s'appuyer sur des politiques publiques à la hauteur des nécessités de lutte contre les pauvretés engendrées par la répartition des richesses de toutes nature bien trop inégalitaire.

Il s'agit donc d'écouter et de comprendre, et autant que possible avec ces personnes de démontrer en restant centrés sur le concret et l'inventivité de tous ceux qui oeuvrent dans les secteurs public et associatifs que bien des chemins d'avenir sont praticables pour lutter contre les pauvretés et faire que chaque personne puisse au bout du compte bien vivre dans notre société.

Le Comité de Pilotage qui s'est réuni cinq fois a suggéré que le fil rouge de la journée tienne dans la proposition prioritaire de sortir des pauvretés relationnelles qui englobent toutes les autres, en développant la vie sociale et des activités.

Le politique doit l'entendre et symboliquement, tenir cette journée dans la salle des délibération d'un Conseil Départemental Chef de fil du social prend tout son sens.

* * *